



TE'AO HOU O TE FENUA ENATA 12

Les Nouvelles Des Îles Marquises 12

Notre début d'année ensemble!



**1,2,3!!!
Bougeons pour
notre santé!**



« Dessine-moi l'écologie »



Vaie'i Nui Tia'i Fenua!!!



Kaoha nui!

Nous sommes très heureux et fiers de vous présenter notre nouveau journal !
Nous vous raconterons tout ce qui s'est passé depuis la rentrée : les nouveautés, le cross, ...

Tous les élèves peuvent écrire des articles et raconter leur quotidien ou celui de leur classe! Vous pouvez donner votre article à un journaliste, le déposer au CDI ou nous l'envoyer par mail : enatapadawan@gmail.com

Merci beaucoup de nous lire ! Nous vous souhaitons une très bonne lecture (sans ennui^^) et une belle année 2024!!!

Le Yoda Vert et IA

Te'ao hou o te Fenua Enata - Les Nouvelles des îles Marquises - Numéro 12 - Août 2023/Janvier 2024 - Journal scolaire gratuit - Collège/Lycée d'Atuona - BP 33, 98741 HIVA OA - 100 exemplaires papier et en ligne (format pdf) sur le site du collège, sur son portail documentaire et sur sa page Facebook -

Directeur de publication : Monsieur HALUS Yvan -
Rédactrice en chef : Mademoiselle HUMUKOHEA Kohei -
Rédacteur en chef : Monsieur LE BRONNEC Donovan-
L'équipe de TE'AO HOU : Callie 5èA, Clint 5èB, Dylan 5èB, Donovan 6è, Emily 6è, Kohei 6è, Linarava 1re, Perle 6è, Tenevai 6è, Tehaunui 1re, Tinipu 5èB, **Photos de** : Mme Ani, Mme Anne, Mme Dom, Mme Morgane, Mme Tea, Mme Tita et de l'équipe (mille mercis à tous) - **Merci beaucoup à Mme Diane, Mme Myléna, Mme Raihau, M Kokri, M Temoe et M. Le Principal/Proviseur** - Mille mercis à Mme HALUS^^!

C'EST PARTI POUR UNE NOUVELLE ANNEE SCOLAIRE!!!!



Le lundi 14 août 2023, c'était ma rentrée au collège. J'étais nouvelle car je viens de Tahiti, j'étais à l'école primaire Manotahi, à Punaauia. Il y avait plus de 400 élèves là-bas, c'est beaucoup plus qu'ici. Je suis arrivée en retard et je ne connaissais personne. La Madame de la Vie Scolaire m'a accueillie avec une couronne de fleurs. Elle m'a emmenée jusqu'à ma salle de classe, avec ma professeur principale, madame Richmond. Elle nous a expliqué comment tout se déroule au collège. Le plus grand changement, c'est que nous avons beaucoup de professeurs. Ici, les heures de cours passent plus vite qu'au primaire; et les récréations sont trop courtes aussi. Mes amies du primaire me manquent, mais je m'en suis fais de nouvelles. Je préfère plus le collège que le primaire quand même. **Yoda le**

Vert

J'aime le collège parce qu'il y a une ou un professeur pour chaque matière. Le primaire me manque parce qu'il y avait le goûter pour chaque classe. Ici, les élèves sont plus gentils que ceux du primaire. **Tinihere**



J'aime beaucoup le collège, c'est plus grand que le primaire. Par contre, ça me manque de ne plus jouer au ballon prisonnier. Mon endroit préféré au collège c'est le CDI car tu peux lire ou travailler; c'est comme une bibliothèque, sauf qu'il y a tout ce que tu veux, enfin pour moi^^. **AI**

Le jour de la rentrée, je me suis sentie très stressée d'être au collège, mais ça s'est bien passé car on nous a donné des couronnes de cou. Nous avons reçu nos fournitures, nos manuels... Le CSP me manque. Ici, tout a changé pour moi : l'heure passe plus vite qu'au primaire, il y a plus de professeurs, il y a plus de devoirs, plus de contrôles, plus de cours, ... Nous avons le CDI et on découvre de nouveaux livres, mais au moins nous avons toujours nos meilleures amies. **Corail rouge**
Merci à l'orchestre pour l'accueil en chansons!!!



FAISONS CONNAISSANCE AVEC LES NOUVEAUX ARRIVANTS !

Cette année scolaire, nous avons de nouveaux professeurs, principal-proviseur et une nouvelle infirmière!
Bienvenue à tous!

Monsieur le Principal-Proviseur:



- Pouvez-vous vous présenter pour nos lecteurs s'il vous plaît ?

Je m'appelle Yvan HALUS, j'ai 50 ans, je viens de la région Rhône-Alpes en France et j'ai 4 enfants.

- Depuis combien de temps êtes-vous principal ?
Je suis principal

depuis 2019.

- Comment êtes-vous devenu principal ?

J'ai d'abord fait fonction de principal, puis j'ai passé le concours en 2020 pour devenir principal de collège.

- Pourquoi avez-vous voulu venir dans cet établissement ?

Je suis venu dans cet établissement pour changer d'air et voir comment fonctionnent les établissements dans les îles.

- Comment trouvez-vous cet établissement et ces élèves ?

Je trouve que c'est un établissement très agréable, avec des élèves plutôt respectueux, pour beaucoup en difficulté scolaire mais respectueux des adultes et des règles

- Avez-vous des projets pour notre établissement ?

Mon projet principal, c'est d'ouvrir l'internat puisque ça fait déjà 2 ans qu'on vous promet l'ouverture de l'internat. J'espère qu'on pourra l'ouvrir au cours de l'année ; et puis de faire progresser le niveau moyen des élèves.

- Aimez-vous l'école et étiez-vous bon élève ?

Je n'aimais pas trop l'école; j'étais un élève moyen.

- Que vouliez-vous faire comme métier quand vous étiez au collège ?

Je voulais être pilote d'hélicoptère.

- Est-ce que ce travail n'est pas trop difficile ? Vous aimez être principal ?

Non, ce n'est pas très difficile, ça demande un peu de rigueur, mais ce n'est pas très difficile.

Oui, sinon, je changerais de métier.

- Comment peut-on devenir principal d'un collège ?

Il faut passer un concours, puis on est stagiaire pendant un an, on participe au mouvement et on se retrouve affecté dans un collège qu'on ne choisit pas forcément.

- Pouvez-vous nous expliquer votre métier ? (Quelles sont vos responsabilités ? Vous aussi, vous devez respecter des règles, comme nous ?)

Mon métier, c'est un peu le rôle d'un chef d'orchestre, ça consiste à organiser la vie de l'établissement, à assurer la responsabilité de tout ce qui se passe dans l'établissement.

Je dois m'assurer que les élèves soient en sécurité, que les enseignants travaillent en sécurité et que les lieux qui vous accueillent soient aux normes et en mesure de vous accueillir dans de bonnes conditions.

- Vous aimez les Marquises ?

J'aime beaucoup les Marquises, c'est loin, c'est très loin ; mais j'aime beaucoup la vie aux Marquises.

- Qu'est-ce qui vous a le plus surpris ou étonné en arrivant ici ?

Peut-être la pluie, je ne pensais pas qu'il pleuvrait autant.

- Qu'aimez-vous manger ici ?

Un peu de tout parce que je suis gourmand, mais j'ai une petite préférence pour les langoustes.

- Quelle est votre devise ?

Ma devise : « en travaillant, on arrive toujours à ses fins. »

- Avez-vous un message pour nos lecteurs ?

Je souhaite une belle scolarité à tous les lecteurs.

Entretien réalisé par Corail rouge, Tinihere et Yoda le Vert

Merci beaucoup Monsieur le Principal-Proviseur!



Madame l'Infirmière :

- Bonjour, moi c'est Fanny, j'ai 36ans, je vis avec mon compagnon et mes 2 enfants à Atuona depuis avril 2023; et je suis infirmière scolaire dans cet établissement depuis la rentrée.

- Je suis infirmière depuis 5 ans et avant j'étais ingénieur dans l'industrie pétro-chimique.

- L'envie d'être infirmière m'est venue lors d'un voyage en bateau, je faisais une transatlantique qui a duré

environ 1 mois donc j' ai eu le temps de penser à ce que je voulais faire après avoir été ingénieur; et je cherchais un métier avec plus de sens, avec plus de contacts humains. Du coup, infirmière m'est venue à l'idée car c'est un métier qui permet de travailler dans différentes structures avec différents publics et c'est un métier très varié qui me permet d'être plus proche de l'humain, c'est ce qui me correspond le plus.

- On habitait à Aix en Provence, dans le sud de la France, en Métropole.
- Quand on est arrivé à Hiva oa, je devais travailler initialement au centre médical, et au dernier moment, la DGEE me propose ce poste d'infirmière scolaire qui n'avait pas été pourvu par un titulaire. Je n'ai pas hésité et j'ai dit oui, parce qu'avant de venir ici, j'étais aussi infirmière scolaire dans un collège.
- C'est agréable de travailler dans une petite structure. J'ai travaillé précédemment dans 2 collèges de 700 élèves chacun. Une petite structure permet un meilleur suivi, plus personnalisé des élèves, et de mieux les connaître aussi. Ça permet de prendre le temps de discuter et c'est très plaisant de travailler dans cet établissement pour moi.
- Ce que j'aime moins, c'est l'infirmierie qui est un peu petite, un peu vieillotte; il fait très chaud en fin de journée. Au niveau de la confidentialité, ce n'est pas toujours évident : quand j'ai un élève, je ne peux pas en recevoir un autre, le lit est très proche, c'est un peu compliqué. La nouvelle infirmerie à côté du nouvel internat sera beaucoup mieux et permettra un meilleur accueil des élèves.
- J'ai bien aimé l'école, j'étais bonne élève jusqu'à la fin du collège. Après, au lycée, c'était un peu moins bien. Je suis contente de travailler en collège, ça permet d'accompagner les élèves qui en ont besoin, à un âge où c'est un peu compliqué parfois, avec tout ce qui se joue pendant l'adolescence.
- Je suis passée par beaucoup d'envies : j'ai eu envie d'être pompier, puis géologue, bibliothécaire, trapéziste, je suis passée par un peu partout, mais j'étais loin de m'imaginer finir infirmière ou ingénieur comme je l'ai été.
- Ce qui est difficile, c'est qu'il faut être en permanence disponible et présent pour les élèves alors que des fois, nous-même, on n'est pas bien et on pourrait être moins disponible. Mais c'est un métier qui m'apprend beaucoup et ça a beaucoup plus de qualités que de défauts, à mon sens.
- J'aime être infirmière scolaire; j'ai moins aimé être infirmière dans les hôpitaux; j'aime ce que je fais actuellement.
- J'adore les Marquises, même si je les connais très peu, parce que ça ne fait pas longtemps qu'on est là, mais c'est intrigant, c'est vertigineux, c'est luxuriant, c'est impressionnant, c'est riche en terme de flore, de culture; on se sent tout petit dans cet environnement;

mais l'énergie et le mana présent nous font sentir en vie et ça, c'est précieux.

- La présence de la culture qui se retrouve partout et toute la population est empreinte de cette culture et ça m'a impressionnée et agréablement surprise.
- J'adore le poisson cru et les fruits.
- Yolo (You Only Live Once)
- Je pourrais dire qu'il faut rester vous-même, il faut s'accepter, il faut croire en soi et le reste suivra. Il faut aussi rester bienveillant les uns envers les autres, au collège, c'est hyper important pour avoir une bonne ambiance, sereine.

**Entretien réalisé par Corail rouge et Tinihere
Merci beaucoup Madame l'Infirmière!**

Monsieur BOOSIE :

- Je m'appelle Kenny BOOSIE, je suis professeur d'EPS au Collège-lycée d'Atuona, je suis également formateur pour les BPJEPS (Brevet d'état sportif).
- J'ai commencé à enseigner il y a 7 ans, en commençant par la France ensuite une année en Amérique du Sud en Guyane, et pour finir aux Marquises
- J'ai suivi le cursus que tous les profs d'EPS suivent, c'est-à-dire une licence STAPS, je l'ai faite à Toulouse, puis un Master en enseignement (aussi à Toulouse).
- C'est un choix que j'ai pris un peu au dernier moment quand j'étais au lycée, en ne sachant pas ce que je voulais faire et en me renseignant un peu autour de moi, enseignant d'EPS semblait un bon métier.



- L'an dernier, j'étais en Guyane, c'est un département français en Amérique du Sud, où, j'ai enseigné pendant un an.
- C'est une opportunité professionnelle qu'on m'a proposé et que je n'ai pas pu refuser par curiosité.
- C'est un petit établissement que je trouve assez chaleureux avec une ambiance globalement sympathique, avec un public assez convivial.
- Pour l'instant, ce que j'aime moins, en tant qu'enseignant d'EPS, ce sont les infrastructures : je n'ai pas accès aux infrastructures que je voudrais. Ce que j'aime le plus, je dirai les élèves.
- Je n'étais pas particulièrement un élève assidu à l'école et je n'étais pas turbulent non plus, j'avais des résultats corrects.

- J'ai toujours hésité entre vétérinaire, pilote d'avion et enseignant d'EPS.
- C'est un travail qui peut parfois demander beaucoup de temps et d'énergie, mais il n'est pas particulièrement difficile quand on l'aime bien.
- J'aime être professeur, il y a certains hauts et bas dans la pratique d'enseignant, mais c'est un métier qui me convient et que je me vois encore pratiquer quelques années.
- Je ne peux pas vraiment répondre à cette question, mais Hiva Oa, oui.
- Les paysages sont vraiment atypiques de la Polynésie, ils sont vraiment différents de Tahiti, la population, la langue en elle-même (je savais qu'elle était différente, mais j'ai pu voir à quel point) et la richesse de la culture marquisienne
- J'aime manger le thon. Le kilo est bien moins cher qu'à Tahiti et le poisson est bien plus frais.
- L'ensemble des sports qui se pratiquent à la mer (surf, kite, tous les sports de glisse...) et la pêche.
- La discipline est le talent le plus prometteur.
- Pour les élèves : Chercher sa passion et ce que l'on veut faire, ça demande du temps et de l'énergie, ça ne vient pas forcément tout seul.

Entretien réalisé par AI et Tenevai
Merci beaucoup Monsieur Boosie!

Monsieur DOUYERE :

- Je m'appelle Douyere Nohoarii, j'ai 26 ans et je suis actuellement professeur d'espagnol et d'Arts plastiques au Collège-Lycée d'Atuona.
- Ça va bientôt faire 3 ans que j'enseigne dans le public.
- J'ai suivi des études après mon bac : une licence en langue étrangère et un master d'espagnol.
- Depuis toujours, j'ai voulu enseigner et je ne savais pas dans quelle matière je voulais me perfectionner; et c'est pendant mes années de lycée que j'ai compris que c'était l'espagnol que je voulais enseigner.
- Avant de venir à Hiva oa, j'étais au collège Taaone, à Tahiti.

- C'était un choix, d'abord, pour découvrir la culture marquisienne et pour changer un peu de Tahiti.



- Ce que j'aime beaucoup dans cet établissement, ce sont les petits effectifs. Ce que j'aime le moins, c'est que je connais pas encore bien la culture marquisienne, mais j'essaie de m'adapter pour mes cours.
- J'aimais beaucoup l'école, je l'aime toujours, vu que j'y travaille et j'étais bon élève.
- Ce travail a ses difficultés, c'est sûr; mais quand tu enseignes et que tu fais un travail que tu aimes, tu ne peux pas trouver ça difficile.
- Oui, j'aime être professeur, c'est plus qu'un travail; c'est vraiment une passion, le fait de partager des connaissances.
- J'aime beaucoup les Marquises, les paysages sont beaux.
- Ce qui m'a étonné ici, c'est que l'établissement est assez bien équipé au niveau du matériel scolaire, avec des iPad, la bonne connexion, les vidéoprojecteurs et la clim dans toutes les salles...
- Dans la vie, il ne faut jamais rien lâcher, ne jamais abandonner et toujours croire en soi.
- Pour réussir dans la vie, il n'y a pas de secret, il faut travailler.

Entretien réalisé par Yoda le Vert et Tenevai
Merci beaucoup Monsieur Douyère!

LES 3èmes EN SORTIE COHESION



Nous, les élèves de 3è, Mme Tita, Mme Ani et M Kalino, nous avons fait une sortie cohésion à Hanatekuua du mercredi 7 au vendredi 9 septembre 2023. Nous avons quitté le collège à 13h, en bus, jusqu'à Hanaiapa. Nous avons ensuite marché pendant plus d'une heure jusqu'à Hanatekuua. Il y avait beaucoup de descentes et de montées; c'était 'hot' les montées !

On a fait notre camp chez Pino et tatie Titi : nous avons monté 6 tentes et 2 grands chapiteaux rouges.

Puis, c'était baignade jusqu'à la nuit. On s'est rincé, puis on a fait le

ma'a : pâtes bolognaises. On a bien dormi, il a un peu plu.

Le matin, les volontaires ont préparé le petit-déjeuner : café, milo, sao ou pain et le restant du diner. On a ensuite tout lavé et rangé. Presque toute la classe est ensuite partie au paepae au fond de la vallée. 4 élèves sont restés pour ratisser tout le bord de mer et commencer à préparer le maa. On a mangé du poisson cru préparé par les élèves avec du riz et les restants des pâtes. Jeudi après-midi, on a fait des activités comme la chenille, des compétitions sportives sur la plage et on s'est baigné jusqu'au soir. On est rentré pour faire le feu, désosser le poulet et le cuire au barbecue. On a aussi mangé des marshmallows grillés au feu, c'était bon.



Ce matin, on s'est réveillé tôt pour tout démonter, tout ranger et faire propre le lieu. Je suis revenu en bateau, avec toutes nos affaires à charger et décharger. Les agents ont récupéré la plus grande partie et j'ai attendu le principal avec les reste des affaires.

La sortie, c'était fatigant mais super bien aussi. Dommage que beaucoup d'élèves n'aient rien fait... Je suis déjà nostalgique. Ce que j'ai préféré, c'est le réconfort après l'effort : la MER !!!! **Temarama**

BOUGEONS! COURRONS!! VIVONS!!!



En cette matinée ensoleillée du mercredi 11 octobre 2023, le Collège-Lycée pro d'Atuona a eu l'honneur d'organiser son cross annuel.

Dans ce cadre pédagogique, les élèves ont pu montrer leur détermination et leur courage!

C'est pour cela que nous souhaitons tous les féliciter : ils ont bien joué le jeu! Bravo à tous!

Un grand bravo aussi à M Kenny BOOSIE, notre professeur d'EPS, sans qui cet événement n'aurait pas eu lieu.

Grand merci également à notre principal-proviseur, M Yvan HALUS, à toute l'équipe

pédagogique, à M Gary VAKI pour la sono et toutes les personnes présentes sur le terrain.

Et bien sûr, énorme merci à la Commune et aux services de secours qui ont été présents pour les interventions d'urgence.

Tehaunui, 1re



Retour sur la matinée du mercredi 11 octobre 2023 jour de cross.

L'ensemble de l'établissement a participé à cette matinée de cross 2023 et nous devons nous rassembler au stade, endroit où l'épreuve avait lieu. L'ambiance de compétition, d'amitié et d'entraide me plaît beaucoup ce jour là. Tout le monde est investi y compris les professeurs et professionnels de santé. J'ai constaté un engouement plus important que l'année dernière de la part des élèves et cela s'est ressenti sur le terrain avec un très bon niveau. De mon côté, la compétition était serrée mais

quel plaisir de courir aux côtés de mon amie Anna. Sans surprise elle a gagné la première place et je suis fière d'être sur la seconde marche.

Le parcours était difficile, nous étions très fatiguées mais tous heureux de ce que nous avons pu accomplir. C'était mon dernier cross aux Marquises et je garde un souvenir génial de ces journées sportives.

Tess



LE CJA, C'EST GENIAL :

Le Lundi 16 octobre 2023, notre classe de 5^{ème} B était en sortie d'immersion au CJA, avec notre professeur principal, Mme Grugeard.



Nous avons pu apprendre plusieurs choses que nous ne nous imaginions jamais faire (des pareo, de la sculpture, ...).

A notre arrivée au CJA, les élèves ont eu l'immense joie de nous accueillir avec un magnifique « HAKA » et avec une très belle chanson qu'ils avaient écrite eux-même. C'était très beau, merci et bravo à eux !

Après cet accueil chaleureux, nous avons eu l'honneur de rencontrer la Directrice du CJA, Madame Tepua Kaimuko.

Après nous avoir souhaité la bienvenue, elle nous a expliqué toutes les activités proposées :

- Artisanat avec Monsieur Mani : nous avons confectionné des pareo de plusieurs couleurs,
- Sculpture avec Madame Titaua : nous

avons fait des bols à partir de noix de coco,

- Agriculture avec Monsieur Teiki : nous avons appris plusieurs façons de multiplier les plantes,

- Mécanique (toujours avec Monsieur Teiki) : nous avons décortiqué des cocos en utilisant le ko'ehi fabriqué par eux.

- et enfin un Escape Game avec Monsieur Chris ; il nous a proposé plusieurs défis : répondre à des problèmes, conjugaison, synonymes, groupes verbaux



Une fois ces 5 activités terminées, nous avons pris notre déjeuner ensemble au réfectoire.

Après une pause d'une heure, nous avons repris d'autres activités :

- Danse avec Monsieur Chris : nous avons appris le haka que les élèves du CJA avaient dansé le matin,

- Tapatapa avec Monsieur Mani : nous avons déclamé un tapatapa écrit par Monsieur Mani

- Pani avec Monsieur Teiki : nous avons confectionné du pani avec nos cocos du matin.

- Tapa avec Madame Titaua : nous avons dessiné des tatouages sur du tapa. Nous avons beaucoup aimé toutes les activités de la journée, c'était super intéressant et très enrichissant.

Nous avons terminé vers 15h.

Nous nous sommes réunis

pour réaliser le bilan de la journée et poser des questions aux élèves et aux enseignants du CJA.

Avant de rentrer, nous avons tous dansé le haka.

Cette journée était inoubliable! L'image que nous avons du CJA a changé : le CJA est comme le collège, mais avec des disciplines différentes et des élèves doués et heureux. Ils nous ont appris beaucoup de choses.

GRAND MERCI A TOUS DE NOUS AVOIR ACCUEILLIS AVEC TANT DE GENTILLESSE !

Dylan et Tinipu, 5^èB



AIDONS LES MALADES AVEC ELA!



Cette semaine toutes les classes du collège d'Atuona ont participé à la dictée d'ELA : les classes de 4^è et 3^è le lundi 16 octobre 2023, et les classes de 6^è et 5^è aujourd'hui, mercredi 18 octobre 2023.

On nous a d'abord diffusé une vidéo de sensibilisation : ELA est une Association Européenne de lutte contre les leucodystrophies, elle aide les familles de personnes atteintes de cette maladie rare et elle récolte de l'argent pour aider à financer la recherche.

Ensuite, Monsieur Ernest (représentant la Commune), Madame Carmelle (surveillante) et Madame Anne (enseignante) nous ont lu la dictée : « Un monde sans frontières » de Sabyl GHOUSSOUB, Prix Goncourt des lycéens 2022.

Merci beaucoup à tous !

J'ai eu beaucoup de peine en regardant la

vidéo et j'ai été heureuse de participer à cette action pour les aider, même un peu.

Il faut qu'on se rende vraiment compte de la chance que nous avons : pouvoir marcher, pouvoir bien parler, ... **Navai, 4^è**

Quelques impressions d'élèves de 6^è :

« J'ai été ébloui par la vidéo contre les leucodystrophies. Il faut encourager les malades et espérer qu'ils guérissent. » **Donovan**

« Ça m'a touché de voir tous ces enfants souffrir de cette maladie. Bon courage à vous et que dieu vous protège tous ! » **Perle**

« Il y a beaucoup d'enfants en fauteuils roulants et cela me donne envie de les aider ; donc, je participe à la dictée d'ELA. » **Vaehei**



BRAVO À NOS 3^èmes!



Pour les 60 ans de leur section Bougainville, le Comité de la Légion d'honneur de Polynésie a organisé un concours (sur le docteur Louis ROLLIN) ouvert aux classes du 1^{er} et 2nd degré des îles Marquises. Mercredi 25 octobre, des membres devaient venir à Hiva Oa remettre les prix aux gagnants de Marquises Sud, mais le mauvais temps n'a pas permis à leur avion de se poser.

C'est notre classe de 3^è qui a gagné le 1^{er} prix catégorie Second degré! Félicitations à tous!!!!

DES RADIOAMATEURS PASSIONNES À HIVA OA!



Jeudi 16 novembre, nous sommes allés à la Pension Kanahau pour rencontrer des radioamateurs.

Ils étaient 9, ils viennent de Métropole et d'Europe et ils ont animé l'expédition radioamateur « Les Marquises 2023 » organisée par l'association Radio Club du Bassin Minier.

C'est Didier, le trésorier de l'association et porteur du projet, qui nous a reçu et nous a tout expliqué.

Du 4 au 19 novembre, ils ont activé 4 stations radio et 13 antennes; et ils ont communiqué avec le monde entier 24h/24! . Et tout ça, en morse!!! On a essayé, c'est super compliqué^^!

C'était impressionnant, il y avait beaucoup d'appareils partout! En tout cas, ils sont tous super passionnés! Leur objectif était de réaliser plus de 70 000 liaisons radios avec le monde entier! Merci beaucoup à eux de nous avoir reçus.

Merci infiniment à Tania de la pension Kanahau, on a été gâté par vous tous!!!



PROTÉGEONS NOS OISEAUX ET NOS ÎLES!

Jeudi 28 septembre, Chloé BROWN, cheffe de projet de VAI'KUA est venue présenter cette association aux élèves de 4èmes et aux lycéens. Elle a bientôt 10 ans et ne manque pas de projets : lutte contre le rat noir et contre les espèces exotiques envahissantes, sensibilisation de la population, des programmes d'études variés... Elle a aussi mis en place le contrôle du fret maritime grâce à un chien détecteur de rat. Merci beaucoup à elle, c'était super intéressant! Et bravo à toute l'équipe!!!



ARRÊTONS DE JETER ET MANGEONS MIEUX!!!

Le lundi 2 octobre 2023, les éco-délégués du collège-lycée pro d'Atuona ont eu l'honneur de recevoir des membres de l'association de protection de l'environnement TIA'I FENUA, regroupant les répar'acteurs de TATA'I et le collectif NANA SAC PLASTIQUE!

Pendant cette trop courte matinée, ils nous ont présentés leurs associations et les nombreuses actions menées : la lutte contre la pollution plastique, les gestes éco-



citoyens, la réparation des appareils, les alternatives pour moins polluer ...

Ils nous ont aussi appris énormément de choses : à réaliser des sacs (sans couture) avec de vieux t-shirts, à confectionner de délicieux smoothies, à démonter un vieux vidéoprojecteur et une tronçonneuse ... et nous avons joué à un jeu pour bien comprendre toutes les alternatives qui existent pour moins polluer notre



planète. C'était trop bien : on apprenait concrètement ce qu'il faut faire!

En effet, nos îles, que l'on pense protégées de tout, sont en danger. De nombreux gyres, espèces de tourbillons avec des tonnes de déchets se baladent dans les océans, c'est affreux! Il y a plus de 8 millions de tonnes de déchets en plastique déversées chaque année dans les océans; et il faut bien être conscient que plus de 80% des déchets de la mer viennent de la terre ferme !!!!

Nous remercions infiniment Moea, Matahi, Jean-Luc, Willy et Hereiti (leur correspondante locale) pour leur gentillesse et disponibilité! Notre belle planète Terre a de la chance de vous avoir!

Tehaunui

Mardi 3 octobre, nous avons été apprendre à des élèves du CSP ce que nous venions d'apprendre la veille^^!

Nous avons d'abord présenté et expliqué le diaporama aux élèves de Mme Manola.

Les élèves étaient très attentifs et curieux, ils posaient beaucoup de questions!

Nous leur avons ensuite appris à faire des sacs avec de vieux t-shirts et des smoothies bons pour la santé. Nous avons fini par jouer au jeu des alternatives pour lutter contre la pollution. Ils étaient super contents et nous aussi!

Ce qu'il faut retenir : REFUSER ce dont on n'a pas besoin, REDUIRE nos consommations, REUTILISER et RECYCLER tout ce qui peut l'être et enfin, RENDRE A LA TERRE en compostant le plus possible!



Maintenant, c'est à nous tous d'adopter les bons gestes pour notre planète!
Linarava



DESSINE-MOI L'ÉCOLOGIE !

Début décembre, toutes les classes de notre collège-lycée pro ont eu la chance de découvrir l'exposition "Dessine-moi l'écologie!" réalisée par l'association CARTOONING FOR PEACE.

Nous nous sommes d'abord réunis dans la salle informatique du CDI pour regarder un diaporama et des vidéos afin de mieux connaître cette association.



Nous avons aussi parlé de la liberté d'expression, de ses limites et du dessin de presse.

Puis, nous avons découvert plus en détail tous les panneaux de cette exposition. Ils étaient très beaux, avec de belles images, des dessins souvent tristes et des textes qui faisaient réfléchir.

Notre mission était de récolter des informations sur chaque panneau afin de répondre à des questions et des jeux sur nos iPads. Chaque élève en avait un et devait donc tout chercher tout seul. J'ai appris de nouvelles choses et ça nous a donné de bons conseils, des réflexes à adopter pour préserver notre belle planète qui, chaque jour, se fait détruire par les hommes. C'était une activité ludique et qui faisait aussi appel à l'intelligence, j'ai vraiment aimé! Merci pour ce moment et merci à tous ceux qui ont permis ce prêt : Merci à Cartooning for peace, Merci à la MGEN et Merci à la DGEE!!!!

Callie, 5èA



